

DISCOURS Loïc GOJARD, Maire de Martres-Tolosane
Présentation des vœux – Samedi 10 janvier 2026

M. Le Sous-Préfet,

Mme La présidente de la Région Occitanie, chère Carole,

Mme et M. les maires et élus des communes voisines,

Mme et M. Les présidentes et présidents d'associations et leurs bénévoles,

Mme et M. Les commerçantes et commerçants, artisans, chefs d'entreprise,

Mesdames, Messieurs,

Chers Martraises et Martrais,

C'est avec un immense plaisir que je vous retrouve aujourd'hui pour ce moment traditionnel et précieux : la cérémonie des vœux à la population. Ce rendez-vous est avant tout un temps de partage et de proximité. Un moment pour regarder ensemble l'année écoulée, mesurer le chemin parcouru et tracer les perspectives à partir des actions déjà engagées.

À l'aube de l'année 2026, je souhaite d'abord rappeler le contexte dans lequel nous avançons. L'année 2025 s'est déroulée dans un environnement politique, économique et budgétaire particulièrement contraint. Les décisions nationales, la fragilisation des finances publiques et les difficultés rencontrées par nombre de nos partenaires ont pesé sur l'action locale.

Pour autant, notre commune a choisi de rester fidèle à ce qui fait sa force : **l'optimisme lucide**, la responsabilité et l'engagement au service de l'intérêt général.

Lucidité, car nous connaissons les difficultés que beaucoup d'entre vous rencontrent au quotidien. Optimisme, car nous croyons profondément à la capacité de notre commune à avancer, à créer et à rester solidaire.

Une commune repère, solidaire et engagée

Dans un monde parfois instable, la commune demeure un **repère essentiel**. Elle garantit la continuité du service public, elle crée du lien, elle rassemble. Je veux ici saluer l'engagement de toutes celles et ceux qui, chaque jour, œuvrent pour notre collectivité : les agents municipaux, les élus, les bénévoles, les responsables associatifs. Votre travail, souvent discret mais toujours indispensable, est la colonne vertébrale de Martres-Tolosane. Je veux aussi saluer toutes celles et tous ceux qui font aussi vivre Martres : commerçants, artisans, artisans d'art, artistes, entrepreneurs, professionnels de santé, enseignants et leurs équipes pédagogiques, les agents des services publics. Je voudrai aussi avoir un mot et une pensée particulière pour nos agricultrices et agriculteurs qui vivent des moments très difficiles et qui ont besoin de notre soutien ; notre soutien, nous pouvons l'apporter avec des mots, des gestes mais aussi et surtout dans notre manière de consommer notamment en privilégiant les produits issus de nos producteurs locaux, produits de qualité qui aident non seulement les agriculteurs à mieux vivre de leur métier mais qui sont aussi meilleurs pour notre santé.

Autre sujet d'inquiétude et qui nous mobilise fortement : **le financement de notre EHPAD Saint-Vidian**. Je vous en parlais déjà il y a un an et nous poursuivons notre vigilance et notre travail pour assurer la pérennité de cet établissement auquel nous sommes profondément attachés. Nous avons été entendus car, à force de travail et d'alerte, nous avons pu obtenir pour cette année près de 500 000€ d'aides exceptionnelles ou de subventions de l'Etat et du Conseil départemental. Mais le problème de fond de financement de nos EHPAD reste et est national. Nous continuerons à défendre nos aînés avec détermination, car la solidarité intergénérationnelle est le fondement de notre modèle social.

La solidarité est au cœur de l'action municipale. Tout au long de l'année, la commune s'est engagée aux côtés des habitants les plus fragilisés, en accompagnant les personnes en difficulté ou en recherche de logement, en étroite collaboration avec la Maisons des solidarités du conseil départemental. Leurs assistantes sociales, présentes chaque semaine en mairie, assurent un accueil de proximité, confidentiel et bienveillant. Cet engagement se traduit également par un travail coordonné avec les partenaires accueillis en mairie pour favoriser l'accès, l'évolution ou le retour à l'emploi : la Mission locale pour les jeunes, l'AFIDEL pour l'accompagnement des bénéficiaires

du RSA, et le CIBC pour l'aide à la reconversion professionnelle. À travers ces actions concrètes, la commune est aux côtés de chacune et chacun, à chaque étape de la vie, et fait vivre une solidarité active, humaine et durable.

Une gestion responsable au service des habitants

Malgré ce contexte exigeant, le conseil municipal a adopté en avril dernier le **budget communal 2025**, budget équilibré, fruit d'un travail collectif rigoureux et responsable. Ce budget repose sur deux priorités claires :

- maîtriser les dépenses de fonctionnement tout en maintenant la qualité des services publics,
- poursuivre les investissements nécessaires en maximisant les subventions, en autofinançant nos investissement et en maîtrisant le recours à l'emprunt.

Le budget, c'est une ligne de conduite exigeante qui dessine les actions :

- pour le **pouvoir d'achat** et les services aux publics : fournitures scolaires, soutien à la restauration scolaire (la commune prend en charge une partie du coût du repas), aide à la maison de retraite avec du personnel communal mis à disposition et une subvention de 40 000€, prêt de matériel pour les particuliers ;
- pour l'**éducation**, avec un budget de plus de 400 000 euros pour nos écoles. Je remercie les équipes enseignantes, les ATSEM, AESH qui accompagnent au quotidien nos enfants et avec qui nous travaillons très bien ensemble sur le quotidien et sur les projets portés par l'école et la commune. Par exemple, un beau travail est réalisé sur la citoyenneté et la mémoire, des actions sont menées avec l'EHPAD. Ou encore le développement de l'éducation artistique et culturelle avec les structures de la commune et des agents très impliqués dans cette démarche autant au Grand presbytère, qu'à la médiathèque qu'à Angonia. Nos élèves bénéficient pleinement de nos équipements. Enfin, un mot sur l'éducation à l'alimentation qui est réalisée par les équipes de la restauration scolaire en lien avec les animatrices et animateurs du centre de loisirs et les ATSEM.
- J'en profite pour saluer l'initiative des étudiants d'AgroToulouse, qui s'inspirent de nos restaurations collectives, à l'école et à l'EHPAD, pour mener une réflexion sur l'approvisionnement local et durable. Leur travail apporte un regard neuf et des pistes concrètes pour faire évoluer notre restauration collective, en lien avec les valeurs que nous partageons.

- pour le **cadre de vie**, la sécurité, les aménagements urbains, les bâtiments communaux :

- Cette année, plus de 80 000€ de travaux de voirie en collaboration avec les services de la communauté de communes ont été réalisés pour maintenir une voirie sécurisée et adaptée aux besoins de la collectivité : les voies communales de Campignas d'en bas, de Laribaud, le chemin de ronde, le chemin des muriers, la route de Soulancé, les chemins de Saint Picaud et des Boupax ont été repris.

La programmation de ces chantiers repose sur une veille constante du réseau par la CC en lien avec les agents et élus de la commune.
Des campagnes de rebouchage de nids-de-poule sont aussi menées chaque année, de façon ciblée.

- Les travaux de rénovation complète de la rue de la République, débutent la semaine prochaine. L'ensemble des réseaux (eau, assainissement, pluvial, électricité, fibre) et la voirie seront repris.
- L'entretien du cimetière et la procédure de récupération des tombes en état d'abandon. Un travail de longue haleine pour permettre d'assurer le respect du bon ordre et de la décence de ce lieu de mémoire.
- Nous avons continué de travailler sur la révision générale du PLU en lien étroit avec les services de l'Etat et le Schéma de cohérence territoriale dont la révision générale arrivera à son terme ce mois-ci. Notre PLU devra être compatible avec le schéma de cohérence territoriale et bien évidemment respecter la loi et ses orientations de réduction de l'artificialisation des sols.
- Nous poursuivons aussi le projet de rénovation de l'ancienne gendarmerie avec l'OPH 31. Ce projet permettra la remise en état des 6 logements et de poursuivre dans de bonnes conditions l'accueil des associations.
- Les études débutées en 2024 sur la réhabilitation de la place de la Trinité, de l'avenue des Pyrénées et d'un ensemble de bâtiment autour des

salles associatives du Matet (ou les anciennes écoles du Matet) se sont poursuivies afin de travailler sur des premières orientations d'aménagement : création de logements, de salles associatives, d'un commerce et aménagement des espaces publics.

- **Le soutien au tissu associatif a été reconduit** avec 100 000 euros de subventions à plus de 50 associations, avec la mise à disposition de 28 équipements publics. Ce sont aussi plus de 1600h de travail des agents communaux qui sont consacrées au soutien logistique, administratif ou en communication ; un accompagnement des associations que ce soit dans leurs activités hebdomadaires ou dans l'organisation de leurs manifestations qui font aussi de Martres-Tolosane un village dynamique.

- Par exemple, les fêtes : La Trinité et la fête de septembre organisées par la Team. Les soirées de la CRIM avec le feu de St Jean et le repas de la fin de l'été, repas toujours de grande qualité et toujours dans une ambiance chaleureuse et conviviale. Cette année, nous n'oubliions pas que nous avons fêté les 180 ans de la Bataille de Saint-Vidian ; comme toujours nous avons célébré grâce à l'association de Saint-Vidian, la reconstitution dans la tradition et avec une grande fierté.

- Parlons aussi des manifestations organisées par l'APE au bénéfice des coopératives scolaires : le carnaval, Halloween, le Loto, le Marché de noël de l'APE

- La Martraise, pour laquelle l'ASPTT a réussi le pari d'une 1ere édition époustouflante avec 600 participants et prépare la 2^{ème} édition avec encore plus de challenge sportif et toujours autant de valorisation du patrimoine (7 juin 2026)

- La fête nationale : avec le repas dansant organisé par la Team sur la place le 13 juillet et le feu d'artifice. Le 14 juillet, nous avons eu le plaisir d'accueillir le chapitre de prestige des Tastos Mounjetos ici même à Angonia avec la présence de leurs confréries amies
 - Martres fête l'été qui s'est déroulée le dernier week-end de juin, rendez-vous annuel à Angonia des associations culturelles qui lors d'un week-end festif présentent le travail réalisé.

Tous ces évènements seront renouvelés en 2026.

Aussi, nous avons accueillis cette année de manière exceptionnelle la 1^{ère} édition de la Grande Traversée de la Haute-Garonne, événement sportif organisé par Haute-Garonne Tourisme ayant pour objectif de faire découvrir les activités sportives qui peuvent se pratiquer en Haute-Garonne et les atouts touristiques de nos communes. L'occasion de faire découvrir Martres à des participants venant de toute la France. En 2026, de manière exceptionnelle aussi, nous accueillerons l'arrivée d'une étape de la course cycliste, le Tour du Fousseret Cœur de Garonne, organisée par l'association cycliste fousserétoise ; course qui rassemble des cyclistes amateurs de toute la France. Ce sera le samedi 23 mai 2026.

Un grand merci aux bénévoles des associations pour votre engagement au quotidien.

- pour la **santé** : en 2025, 2 conventions avec des mutuelles ont été signées pour proposer une offre de mutuelle communale et bénéficier ainsi de tarifs plus attractifs. En lien avec l'association du don du sang de Cazères et l'Etablissement Français du sang, 3 collectes de sang (3 fois / an) ont été réalisées. Merci aux donneuses et donneurs. Nous avons également poursuivi le travail d'accompagnement des professionnels de santé avec l'association Fécop dans la construction d'un projet de santé, qui est un préalable à la réalisation d'une maison de santé pluridisciplinaire. Plus récemment, afin d'améliorer l'accès aux soins de premier recours, notre demande d'intégration au groupement d'intérêt public « Ma Santé, Ma Région » a été accepté. Il s'agit de se donner des possibilités complémentaires d'accueil de médecins, notamment des médecins salariés ;

- Je souhaiterais maintenant vous présenter les actions faites ou engagées pour la **transition écologique**. Cette année, avec la rénovation énergétique de l'annexe de la mairie est programmée et les subventions de l'Etat et de la Région ont été obtenues. La semaine prochaine, débutera l'installation d'ombrières photovoltaïques sur le parking de l'école, et plus tard dans l'année sur le parking du personnel de la maison de retraite. Une fois en fonctionnement, l'électricité produite sera auto-consommée par l'école, la maison de retraite et les bâtiments communaux, ce qui permettra de diminuer

notre facture d'électricité. Enfin, la réouverture de la gare rénovée a été inaugurée en décembre offrant une belle entrée de ville, un lieu de vie accueillant pour les voyageurs et les martrais, des stationnements, opération financée par la Région Occitanie sur les parcelles lui appartenant. La commune a financé, avec une subvention de l'Etat et du Conseil départemental, les travaux réalisés sur l'ancien parking qui est devenu un parvis végétalisé. En 2026, débuteront les travaux pour une voie cyclable aux abords de la gare afin de favoriser les mobilités douces. Des subventions ont été obtenues de la part de l'Etat et du conseil départemental, et une demande de subvention européenne a été faite.

2025, une année culturelle et structurante

L'année 2025 restera marquée par un événement majeur : **l'ouverture de l'Espace culturel Angonia.**

Son inauguration et celle du jardin public Jean Courtade et de la place rénovée du Général De Gaulle, au printemps, a été moment fort, à la fois festif, populaire et porteur de sens. Je remercie très chaleureusement toutes les personnes qui ont rendu ce projet possible, ainsi que le chanteur Cali, pour sa générosité lors d'un concert inoubliable. Angonia est aujourd'hui un lieu vivant, ouvert à toutes et tous, au service de la création, de la diffusion culturelle et du lien social ; lieu positionné au centre du village afin de participer à la vie du centre bourg et développer ainsi des retombées économiques pour nos commerces.

En 2025, Angonia a accueilli plus de 3300 spectatrices et spectateurs, et près 800 élèves lors de séances adaptées pour les écoles.

Angonia c'est une programmation culturelle variée et de qualité à 2 pas de chez soi. Angonia c'est aussi un lieu de convivialité et de partage qui a accueilli près de 2000 personnes lors de repas (comme ceux de La Crim, des Tastos, ou encore le repas des aînés le 12 décembre 2025), lors du carnaval, de la kermesse des écoles et des 2 lotos organisés par l'association des parents d'élèves et le Mabroc en 2025.

En 2026, la programmation culturelle s'articulera autour de 2 saisons de programmation, comme nous le faisons depuis 2023. Nous avions accueilli Cali en 2025, en 2026 nous accueillerons les chanteurs pyrénéens de Tarbes le 6 février et Nadau le 28 novembre.

2025 a également célébré les **10 ans du Grand Presbytère**, véritable emblème de la Cité artiste. L'exposition « J'ai dix ans ! » et les nombreuses animations proposées ont permis de mesurer le chemin parcouru et la richesse artistique de notre territoire. Tous les artistes accueillis au fil des 10 années sont revenus en 2025, pour collaborer et fêter cet anniversaire en commun autour d'Emmanuel Kieffer, dont vous connaissez les magnifiques sculptures de chevaux.

Ce sont plus de 6500 visiteurs qui ont poussé les portes du Grand presbytère pour cette exposition, et plus de 8000 sur toute l'année 2025.

Nos 2 musées (le musée archéologique et le musée de la Faïence), notre médiathèque qui, avec la gratuité, attire toujours plus de lectrices et lecteurs, Angonia et le Grand Presbytère poursuivent ensemble une dynamique culturelle forte au service de tous les publics. Cette année le Musée de la faïence fête ses 20 ans ; une rétrospective des nombreuses collaborations est en préparation ainsi qu'une exposition participative avec la mémoire et les souvenirs des acteurs passés et présents de la faïence de Martres-Tolosane.

Le **Salon des Arts et du Feu**, pour sa 24^e édition, a une nouvelle fois rencontré un succès remarquable, confirmant son statut d'événement incontournable et son rayonnement bien au-delà de notre commune. Anne-Laure Pérès, sculptrice, invitée d'honneur de cette 24^e édition a été une magnifique rencontre et a unanimement séduit les visiteurs.

A souligner également, le 2^e marché potier, organisé par l'Association Argiles en Occitanie qui met en lumière les céramistes de la Région en cœur de ville. Un rendez-vous atypique pour connaisseurs, amateurs et promeneurs au cœur de notre patrimoine.

En 2025, la faïence traditionnelle de Martres s'est exposée à Cazères lors de la 1^{ère} édition de Foies gras et Saveurs d'antan, événement gastronomique où une belle table en Martres a été dressée.

Les artistes et artisans d'art constituent notre indiscutable richesse et nous travaillons au quotidien pour qu'ils soient la vitrine de la Cité artiste.

Nos projets de valorisation de notre patrimoine et des métiers d'art se poursuivent :

Projets métiers d'art :

- Nous avons obtenu des financements européens dans le cadre d'un projet avec l'Espagne et le Portugal, financement qui nous permettront de numériser des moules de la Faïencerie du Matet à des fins de conservation patrimoniale et d'utiliser des nouvelles technologies au service du savoir-faire traditionnel, de la production actuelle et de la formation au sein du Lycée de Cazères.

- En octobre, en lien avec l'ensemble de nos partenaires, nous avons déposé un projet de structuration d'un pôle céramique/arts du feu autour de Martres-Tolosane et sur tout le Sud de la Haute-Garonne dans l'objectif de développer une filière complète de la formation à la commercialisation des œuvres, et une offre touristique et patrimoniale.

Pour terminer sur les actions culturelles, je voudrai remercier les artistes et artisans qui s'investissent tout au long de l'année. Je veux également dire un mot pour **l'Epicentre**, lieu de culture important, ouvert et vivant grâce à Dick ANNEGARN et les Amis du verbe. L'Epicentre accueille toute l'année des artistes de tous horizons pour que toutes générations se retrouvent autour de l'oralité. Ils nous ont également proposé cet été une programmation en extérieur le jeudi ou le vendredi.

Je voudrai aussi souligner les expositions temporaires proposées tout au long de l'année à la bijouterie-horlogerie Chabernaud et à Divin Bazar, ainsi que les concerts proposés tout l'été le mardi à la Bulle en vrac et le week-end à l'Instant plaisir.

Un cadre de vie reconnu et attractif

Pour terminer, je voudrai remercier le travail des services techniques de la commune pour l'entretien de nos espaces publics, de nos espaces verts et fleuris. Ce n'est pas toujours facile au quotidien mais agents et élus sont pleinement engagés. Comme j'avais pu le dire lors de mes vœux en 2019, la qualité et l'entretien de notre cadre de vie, de nos espaces publics est notre affaire à tous. Préserver la qualité de notre environnement, c'est également ne pas laisser trainer dans la rue, les fossés, papiers et autres déchets qui, s'ils ne sont pas ramassés, finissent à la Garonne ou attirent les nuisibles (D'ailleurs cette année, nous avons doublé notre budget dératisation, l'entreprise qui nous accompagne sur ces actions est intervenue 8 fois au lieu de 4 d'habitude). Je tiens à rappeler que le meilleur moyen de ne pas avoir de déchets dans les rues est de ne pas les y mettre ! Merci à toutes et tous pour votre civisme.

Restons positif, notre action en faveur du cadre de vie a été saluée par l'obtention de la **première fleur du label Villes et Villages Fleuris**, reconnaissance d'un travail engagé depuis plus de dix ans. Martres-Tolosane a également été classée **2^e meilleure commune où s'installer à une heure de Toulouse** par *Le Figaro*, sur la base de critères exigeants, notamment de notre cadre de vie, de nos emplois, ... Ces reconnaissances ne sont pas une fin en soi, mais elles confirment qui nous sommes.

La qualité de notre cadre de vie, en plus de notre patrimoine naturel et bâti, de notre savoir-faire faïencier, contribue à l'attrait touristique de notre village et au plaisir de ceux qui la découvrent et de ceux qui y vivent. Cette année, la labellisation **Village Étape** s'est concrétisée fin Août avec la signalisation sur l'autoroute ; merci M. Le Sous-Préfet pour le financement par l'Etat de ces panneaux et de leur pose et de votre présence le jour de l'inauguration qui était d'ailleurs votre 1^{er} déplacement suite à votre prise de fonction. Cette visibilité sur l'autoroute participe également à l'attractivité économique et touristique de notre Cité artiste. Martres-Tolosane a rejoint le réseau de 78 villages labellisés en France, dynamiques et accueillants. Une belle reconnaissance pour la commune et une opportunité pour l'économie locale, les commerçants, les artisans d'art et tous ceux qui font vivre notre territoire au quotidien.

Nous avons également concrétisé cette année notre partenariat avec l'Agence Française des Chemins de Compostelle par la signature de la convention « Commune halte » qui vise à améliorer l'accueil des pèlerins ou randonneurs.

Chers Martraises et Martrais,

Notre engagement est inscrit dans le temps long : prendre en compte notre histoire, agir pour le présent et préparer l'avenir.

C'est avec vous, grâce à vous, que Martres-Tolosane demeure une commune solidaire, dynamique et profondément humaine.

Je vous adresse, au nom du conseil municipal et des agents communaux, **mes vœux les plus sincères de santé et de bonheur** pour vous et vos proches, et de partager en famille ou entre amis de beaux moments petits et grands.

Bonne année 2026 à toutes et à tous.

Seul le prononcé fait foi